

3. Задорожная, А. Для Латинской Америки Россия оказалась привлекательнее США / А. Задорожная, А. Приймак [Электронный ресурс] // Взгляд.ру. — 30.07.2022. — Режим доступа: <https://vz.ru/politics/2022/7/30/1170043.html>. — Дата доступа: 05.09.2022.

4. Яковлев, П. П. Россия и Латинская Америка: константы и переменные торгово-экономических отношений // Контуры глобальных трансформаций: политика, экономика, право — 2021. — Т. 14, № 3. — С. 209—226. DOI: 10.23932/2542-0240-2021-14-3-12.

5. Что связывает Россию с Латинской Америкой? [Электронный ресурс] // ИНОСМИ: Le Figaro. — 19.04.2022. — Режим доступа: <https://inosmi.ru/20220419/latinoamerikantsy-253860603.html>. — Дата доступа: 02.09.2022.

6. Сизоненко, А. Российско-латиноамериканские отношения: истоки и традиции / А. Сизоненко [Электронный ресурс] // Международная жизнь. — 2013. — № 4. — Режим доступа: <https://interaffairs.ru/jauthor/material/850>. — Дата доступа: 01.09.2022.

7. Хрелёва, Е. Россия и МЕРКОСУР. Перспективы сотрудничества со странами Латинской Америки / Е. Хрулёва [Электронный ресурс] // Русский мир. — Режим доступа: <https://russkiymir.ru/publications/301317/>. — Дата доступа: 01.09.2022.

ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ В ЦЕНТРАЛЬНО-ЕВРОПЕЙСКОЙ ИНИЦИАТИВЕ В 1996—2022 гг.

А. В. Тихомиров

*Белорусский государственный университет,
пр. Независимости, 4, 220030, г. Минск, Беларусь, e-mail: tihomirow@list.ru*

Рассматриваются особенности и основные результаты деятельности Республики Беларусь в организации Центрально-Европейская Инициатива (ЦЕИ) в 1996—2022 гг. Цель статьи — оценка сущности и особенностей многосторонней дипломатии Республики Беларусь в контексте ее участия в ЦЕИ. Новизна статьи заключается в оценке деятельности и результатов многосторонней белорусской дипломатии в условиях трансформации современных международных отношений. Практическая значимость исследования заключается в том, что оно позволяет выявить особенности формирования приоритетов многосторонней дипломатии Республики Беларусь в условиях эволюции многостороннего сотрудничества в Европе.

Ключевые слова: Республика Беларусь; Центрально-Европейская Инициатива; многосторонняя дипломатия; региональное сотрудничество; военный конфликт в Украине.

ACTIVITY OF THE REPUBLIC OF BELARUS IN THE CENTRAL EUROPEAN INITIATIVE IN 1996—2022

A. V. Tsikhamirau

*Belarusian State University,
Nezavisimosti ave., 4, 220030, Minsk, Belarus, e-mail: tihomirow@list.ru*

The features and main results of the activity of the Republic of Belarus in the organization of the Central European Initiative (CEI) in 1996-2022 are considered.

The purpose of the article is to assess the essence and features of the multilateral diplomacy of the Republic of Belarus in the context of its participation in the CEI. The novelty of the article lies in the assessment of the activities and results of multilateral Belarusian diplomacy in the context of the transformation of modern international relations. The practical significance of the study lies in the fact that it allows us to identify the peculiarities of the formation of priorities of multilateral diplomacy of the Republic of Belarus in the context of the evolution of multilateral cooperation in Europe.

Keywords: Republic of Belarus; Central European Initiative; multilateral diplomacy; regional cooperation; military conflict in Ukraine.

Центрально-европейская инициатива представляет собой международную организацию, сориентированную на расширение сотрудничества между государствами Центральной и Восточной Европы.

Беларусь присоединилась к ЦЕИ в июне 1996 г., рассматривая этот шаг в качестве важного компонента многовекторной внешней политики и многостороннего сотрудничества. 13 июня 1996 г. заместитель министра иностранных дел Республики Беларусь М. Хвостов подчеркнул, что участие в рассматриваемом объединении позволит «подтянуть» белорусское законодательство к европейским стандартам и понять, какие барьеры необходимо преодолеть Беларуси для полноценной интеграции в ЕС [1]. За прием Беларуси в ЦЕИ выступали и европейские государства. В частности, активную поддержку нашей стране в вопросе присоединения к инициативе оказали Польша и Австрия [1; 2].

Дебют белорусской дипломатии на площадке инициативы состоялся на встрече глав правительств и министров иностранных дел государств-участников ЦЕИ, прошедшей в австрийском городе Грац 8—9 ноября 1996 г. глава белорусской правительственной делегации, Премьер-министр Республики Беларусь М. Н. Чигирь назвал ЦЕИ перспективным региональным объединением, участие в котором очень важно для Беларуси в силу возможности реализации конкретных экономических проектов [3, с. 66]. Белорусская делегация проявила повышенный интерес к сотрудничеству с ЦЕИ в области транспорта, экологии, профессионального образования и переподготовки кадров, энергетики, ликвидации последствий аварии на ЧАЭС [3, с. 67].

6—7 июня 1997 г. на встрече министров иностранных дел государств — участников ЦЕИ в Сараево глава белорусского внешнеполитического ведомства И. И. Антонович призвал участников заседания не допустить образования в Европе новых разделительных линий в условиях расширения ЕС и НАТО. Также он озвучил ряд конкретных предложений, направленных на развитие

регионального сотрудничества в области транспорта, преодоление последствий аварии на Чернобыльской АЭС, совершенствование системы управления экономикой [4, с. 99].

В последующие годы белорусские представители продолжали участвовать во встречах глав правительств и министров иностранных дел, заседаниях Парламентского комитета и Парламентской ассамблеи, Комитета национальных координаторов государств — участников ЦЕИ, рабочих групп организации, встречах политических директоров, молодежных и экономических форумах ЦЕИ.

В рамках ЦЕИ белорусские политики придерживались установки на создание «Большой Европы» без разделительных линий, выступали за укрепление региональных связей и стимулирование европейских интеграционных процессов. В ноябре 1998 г. белорусская делегация на встрече глав правительств ЦЕИ выступила против расширения НАТО, обратив внимание на недопустимость произвольного использования силы в международных отношениях в Европе [5, с. 75]. В 1999 г. белорусская делегация обращала внимание государств — участников ЦЕИ на инициативу руководства Республики Беларусь по созданию безъядерного пространства в Центральной и Восточной Европе [6, с. 67].

Однако акцент все же делался на реализацию конкретных проектов. В 1997 г. Премьер-министр Республики Беларусь С. С. Линт проявил интерес к осуществлению в рамках ЦЕИ конкретных проектов, связанных с проблемой транспортной интеграции, введением режима беспопшлинной торговли в регионе, развитием малого и среднего бизнеса, преодолением последствий аварии на Чернобыльской АЭС [7]. В 1998 г. он же высказал мнение, что важным аспектом деятельности ЦЕИ должны стать совместные усилия по оказанию помощи странам, столкнувшимся с наибольшими трудностями в социальном развитии [5, с. 74]. В 2003 г. белорусская сторона проявила интерес к развитию двустороннего и многостороннего экономического сотрудничества, а также борьбе с нелегальной миграцией и другими видами трансграничной преступности [8, с. 80]. В конце 2000-х гг. белорусские представители в ЦЕИ относили к приоритетным направлениям сотрудничества экономическое развитие, стимулирование инвестиций, научные исследования, трансграничное сотрудничество, последипломное образование, культуру [9, с. 45].

В 1997 г. ЦЕИ поддержала предложение о подключении Беларуси к проекту по созданию пятого панъевропейского коридора Венеция — Будапешт (Вена) — Львов, согласившись продлить трассу до Минска. В мае 1998 г. началась реализация белорусско-чешской учебной программы для руководящих кадров сельского хозяйства из районов Гомельской области, пострадавших

от последствий чернобыльской аварии. В 1999 г. представители Республики Беларусь приняли участие в заседаниях рабочих групп ЦЕИ по человеческому измерению, науке и технологиям, по человеческим ресурсам и образованию, по культуре, по национальным меньшинствам [10]. С 1998 г. Беларусь участвовала в Экономических форумах ЦЕИ.

Весьма продуктивным было сотрудничество Беларуси с ЦЕИ в области науки и технологий. В 2004 г. БГУ присоединился к Сети университетских связей ЦЕИ, созданной на базе университета Триеста. В 2006 г. было подписано соглашение о сотрудничестве между НАН Беларуси и международным центром теоретической физики имени Абдус Салама. В рамках научно-технологической сети ЦЕИ на базе лаборатории нелинейной оптики Института физики НАН был создан Центр по взаимодействию с ЦЕИ [11].

Значимым событием в истории взаимодействия Беларуси с ЦЕИ стало председательство в этой организации в 2017 г. В декабре 2016 г. Премьер-министр Республики Беларусь А. В. Кобяков заявил, что «Беларусь приложит все возможные усилия для укрепления роли ЦЕИ в качестве «точки схождения» различных интеграционных платформ и процессов в Европе» [12]. В свою очередь, МИД Республики Беларусь в преддверии председательства выражал намерение уделить особое внимание тематике совместности и взаимодополняемости различных интеграционных процессов в Европе в контексте упрощения торговли, гармонизации стандартов и процедур, развития транспорта и логистики, а также продолжить усилия по обеспечению географической сбалансированности деятельности ЦЕИ и расширению партнерств с другими международными и региональными организациями [13]. Белорусская сторона предлагала создать рабочую группу по реформированию ЦЕИ для разработки конкретных предложений по повышению эффективности организации и актуализации направлений ее деятельности [13].

22 июня 2017 г. в Минске прошла встреча министров иностранных дел и глав национальных делегаций государств — членов ЦЕИ, 28 ноября 2017 г. — заседание Парламентской ассамблеи ЦЕИ.

В июне 2017 г. Президент Республики Беларусь А. Г. Лукашенко на встрече с министрами иностранных дел и национальных делегаций стран ЦЕИ высказал мнение, что организация доказала свою востребованность в качестве площадки для диалога и сотрудничества по широкому спектру направлений, в первую очередь, в сферах транспорта, энергетики, регионального развития, науки и технологий. Также он заявил, что ЦЕИ дает Беларуси дополнительную возможность улучшить взаимопонимание с

Евросоюзом и тем самым способствует преодолению разделения Европы [14].

Схожие оценки прозвучали со стороны министра иностранных дел Беларуси В. В. Макея. Глава белорусского внешнеполитического ведомства отмечал, что Беларусь рассматривает свое председательство в ЦЕИ как возможность для активизации участия в европейских интеграционных процессах с упором на экономическую составляющую и намерена в максимально возможной степени содействовать решению общих экономических и социальных проблем, стоящих перед странами региона [15].

В период председательства в ЦЕИ представители Беларуси приложили значительные усилия по популяризации идеи сотрудничества стран Европы с Китаем в рамках инициативы «Один пояс, один путь» с использованием белорусской транспортной инфраструктуры [16].

Установки, принятые во время председательства Беларуси в ЦЕИ, сохранялись и в последующие годы. С точки зрения МИД Республики Беларусь, деятельность в ЦЕИ способствовала распространению информации о белорусском государстве и обществе в Европе, позволяла получать финансовое и экспертное содействие в рамках реализации целевых проектов сотрудничества, гармонизировать национальные нормы и технические регламенты с соответствующими европейскими стандартами [11].

В рамках программы технического сотрудничества ЦЕИ в 2019 г. Европейский банк реконструкции и развития (ЕБРР) предоставил Беларуси 259 млн евро на реконструкцию и модернизацию 12 региональных мостов и магистрали Минск — Витебск (М3) [17].

В начале 2020-х гг. определенное негативное влияние на результаты взаимодействия Беларуси с ЦЕИ оказали пандемия *COVID-19* и конфликт между Беларусью и ЕС относительно результатов белорусских президентских выборов, состоявшихся 9 августа 2020 г. Однако деятельность белорусских представителей в организации продолжалась, несмотря на нарастание конфронтации в отношениях Беларуси с ЕС и отдельными европейскими государствами. Даже в декабре 2021 г. на площадке ЦЕИ озвучивались белорусские инициативы по созданию «Большой Европы» без разделительных линий, выстроенной на принципах недискриминации, равных возможностей для всех государств, уважения их суверенитета и независимости [18].

Кризис в отношениях Беларуси с ЦЕИ возник весной 2022 г. в условиях военного конфликта между Россией и Украиной в 2022 г., затронувшего нашу страну. 25 марта 2022 г. председательствующая в ЦЕИ Болгария и Исполнительный секретариат

ЦЕИ приняли решение о приостановке представительства Беларуси в организации, сославшись на поддержку белорусской стороной «российской войны против Украины» [19].

Белорусская сторона восприняла решение ЦЕИ как «неправомерное и политизированное». В заявлении Президиума Совета республики Национального собрания Республики Беларусь от 19 апреля 2022 г. действия ЦЕИ были охарактеризованы как отступление от основополагающих принципов организации, призванных обеспечивать преодоление разделительных линий в Европе и неприменение противоречащих международному праву методов политического и экономического давления» [20]. Однако в конечном счете белорусы были вынуждены подчиниться решению, принятому организацией.

В целом можно констатировать, что 2022 г. стал рубежным в развитии взаимодействия Беларуси с ЦЕИ. Нарастание кризисных явлений в современных международных отношениях, рост конфронтации в Европе создали большие проблемы для осуществления белорусской внешней политики на европейском направлении и ограничили возможности белорусской многосторонней дипломатии.

БИБЛИОГРАФИЧЕСКИЙ СПИСОК

1. Патутин, А. Через ЦЕИ — в Европу / А. Патутин // Беларус. рын. — 17–23.06.1996. — С. 3.
2. Калинкина, С. Мы — европейцы? / С. Калинкина // Беларус. деловая газ — 17.06.1996. — С. 1.
3. Участие официальной делегации Республики Беларусь в работе ежегодной встречи глав правительств и министров иностранных дел стран-участниц Центрально-Европейской инициативы в г. Грац // Вестн. М-ва иностр. дел. — 1997. — С. 66–67.
4. Встреча министров иностранных дел стран — участниц Центрально-европейской инициативы // Вестн. М-ва иностр. дел. — 1997. — № 1. — С. 99–100.
5. Встреча глав правительств стран-членов Центрально-Европейской инициативы // Вестн. М-ва иностр. дел. — 1998. — № 4. — С. 74–75.
6. Встреча министров иностранных дел стран-членов Центрально-Европейской инициативы // Вестн. М-ва иностр. дел. — 1999. — № 3. — С. 65–67.
7. Участие Премьер-министра Республики Беларусь С. С. Линга во встрече глав правительств стран Центрально-Европейской Инициативы // Вестн. М-ва иностр. дел. — 1997. — № 2. — С. 86–87.
8. Встреча министров иностранных дел стран — членов ЦЕИ // Весн. М-ва замеж. спраў. — 2003. — № 3. — С. 80.
9. Садовская, О. Н. Республика Беларусь и европейские субрегиональные организации / О. Н. Садовская // Беларусь в современном мире: Материалы X Междунар. науч. конф., посвящ. 90-летию Беларус.

гос. ун-та. Минск, 28 октября 2011 г. / редкол.: В. Г. Шадурский [и др.]. — Минск: Изд. центр БГУ, 2011. — С.44—45.

10. Хаяutiна, Т. Республика стала полноправным членом ЦЕИ / Т. Хаяutiна // Рэспубліка. — 06.11.1999. — С. 2.

11. Центрально-Европейская Инициатива [Электронный ресурс] // Министерство иностранных дел Республики Беларусь. — Режим доступа: <https://mfa.gov.by/multilateral/organization/list/fc4c6e8b83b633be.html>. — Дата доступа: 15.08.2022.

12. Кобяков рассказал, чем будет заниматься Беларусь как глава ЦЕИ [Электронный ресурс] // SPUTNIK Беларусь. — 13.12.2016. — Режим доступа: <https://sputnik.by/20161213/kobyakov-rasskazal-ob-ukreplenii-pozitsii-cei-1026508079.html>. — Дата доступа: 08.09.2022.

13. Беларусь возглавит Центрально-Европейскую инициативу в 2017 году [Электронный ресурс] // SPUTNIK Беларусь. — 16.06.2016. — Режим доступа: <https://sputnik.by/20160616/1023363861.html>. — Дата доступа: 15.08.2022.

14. Встреча с главами МИД стран — членов Центрально-Европейской инициативы [Электронный ресурс] // Президент Республики Беларусь. — 22.06.2017. — Режим доступа: <https://president.gov.by/ru/events/vstrecha-s-glavami-mid-stran-chlenov-tsentralno-evropejskoj-initsiativy-16463>. — Дата доступа: 19.08.2022.

15. Главы МИД стран ЦЕИ согласовали основные темы сотрудничества [Электронный ресурс] // SPUTNIK Беларусь. — 22.06.2017. — Режим доступа: <https://sputnik.by/20170622/glavy-mid-stran-cei-soglasovali-osnovnye-temy-sotrudnichestva-1029432909.html>. — Дата доступа: 19.08.2022.

16. Беларусь рассчитывает на инвестиции ЕС для модернизации транспорта [Электронный ресурс] // SPUTNIK Беларусь. — 08.06.2017. — Режим доступа: <https://sputnik.by/20170608/belarus-rasschityvaet-na-investicii-es-dlya-modernizacii-transporta-1029188677.html>. — Дата доступа: 18.08.2022.

17. Climate Resilience Assessment for Belarus — Regional Bridges and M3 Road Rehabilitation [Electronic resource] // Central European Initiative. — Mode of Access: <https://www.cei.int/climate-resilience-assessment-for-belarus-regional-bridges-and-m3-road-rehabilitation>. — Date of Access: 18.08.2022.

18. Беларусь заявляет о важности развития Европы на принципах недискриминации и равных возможностей для всех государств [Электронный ресурс] // БЕЛТА. — 03.12.2021. — Режим доступа: <https://www.belta.by/politics/view/belarus-zajavljaet-o-vazhnosti-razvitija-evropy-na-principah-nediskriminatsii-i-ravnyh-vozmozhnostej-473072-2021/>. — Дата доступа: 01.09.2022.

19. Statement by the Bulgarian CEI Presidency and the CEI-Executive Secretariat on the suspension of the Republic of Belarus from the Central European Initiative [Electronic resource] // Central European Initiative. — Mode of Access: <https://www.cei.int/news/9261/statement-by-the-bulgarian-cei-presidency-and-the-cei-executive-secretariat-on-the-suspension-of-the>. — Date of Access: 01.09.2022.

20. Совет Республики: приостановка участия Беларуси в ЦЕИ — не-обдуманый и неправомерный шаг [Электронный ресурс] // БЕЛТА. — 19.04.2022. — Режим доступа: <https://www.belta.by/society/view/sovets-respubliki-priostanovka-uchastija-belarusi-v-tsei-neobdumannij-i-nepravomernyj-shag-496959-2022/>. — Дата доступа: 01.09.2022.

ОСНОВНЫЕ АСПЕКТЫ БРАЗИЛЬСКО-БЕЛОРУССКИХ ОТНОШЕНИЙ (1992—2021 гг.)

К. И. Ткачук¹⁾, С. Ф. Свилас²⁾

¹⁾ Белорусский государственный университет,
пр. Независимости, 4, 220030, г. Минск, Беларусь, e-mail: tkchukarina@mail.ru

²⁾ Белорусский государственный университет,
пр. Независимости, 4, 220030, г. Минск, Беларусь, e-mail: svilas0104@gmail.com

Выделены основные аспекты белорусско-бразильских отношений в 1992—2021 гг. Подчеркивается, что Бразилия является важнейшим партнером Беларуси в Южной Америке, несмотря на географическую удаленность. Охарактеризована договорно-нормативная база двухсторонних отношений, прослежена ее эволюция. Подчеркнуто значение визитов на высшем уровне, раскрыта роль посольств и их руководителей, парламентской дипломатии в прогрессе двухсторонних отношений. Показан рост двухсторонней торговли и ее содержание, раскрыт потенциал сотрудничества в образовательной сфере. Отмечены успехи во взаимодействии музейных работников двух стран. Выделены основные культурные проекты Посольства Бразилии в Беларуси (фестивали уличного искусства и бразильского кино, ретроспектива национального кинематографа), указано на взаимодействие этой структуры с официальными институтами и общественностью Беларуси.

Ключевые слова: Беларусь; Бразилия; торгово-экономическое сотрудничество; культурная дипломатия; музейно-выставочное дело.

MAIN ASPECTS OF BRAZILIAN-BELARUSIAN RELATIONS (1992—2021)

K. I. Tkachuk^a, S. F. Svilas^b

^a Belarusian State University,
Niezaliežnasci Avenue, 4, 220030, Minsk, Belarus, e-mail: tkchukarina@mail.ru

^b Belarusian State University,
Niezaliežnasci Avenue, 4, 220030, Minsk, Belarus, e-mail: svilas0104@gmail.com
Corresponding author: K. I. Tkachuk (tkchukarina@mail.ru)

The main aspects of Belarusian-Brazilian relations in 1992—2021 are highlighted. It is emphasized that Brazil is the most important partner of Belarus in South America, despite its geographical remoteness. The contractual and normative base of bilateral relations is characterized, its evolution is traced. The importance of high-level visits is emphasized, the role of embassies and their leaders, parliamentary diplomacy in the progress of bilateral relations is revealed. The growth of bilateral trade and its content is shown, the potential for cooperation in the educational sphere is revealed. Successes in the interaction between museum workers of the two countries were noted. The main cultural projects of the Embassy of Brazil in Belarus are highlighted (festivals of street